
 

 1 

(Deuxième partie du discours de clôture de P Calame) 
 
II Après l'Assemblée 
Et maintenant? Quelle est la prochaine étape? Quelles seront les suites? Elles 
dépendront de vous, participants à l'Assemblée et de tous ceux qui, au fil des 
années, se sont retrouvés dans cet espace de dialogue et de travail en commun 
qu'est l'Alliance. 
Une Alliance n'est pas une institution, un mouvement, une organisation 
politique, une ONG. C'est un espace de liberté ; ce sont des méthodes de 
travail qui sont les conditions de la démocratie, de l'efficacité et de la durée ; 
c'est enfin une aspiration commune à se relier pour donner du sens et construire 
de la force. L'Alliance n'est que ce que les Alliés voudront en faire.  
 
Nous, du côté de la Fondation Charles Léopold Mayer, nous avions pris un 
engagement moral lors de la naissance de l'Alliance en 1994 : la soutenir 
jusqu'au terme de l'Assemblée de Citoyens de la Terre dont l'Assemblée de Lille 
est le symbole. 
 
Invités en 1996 par le premier noyau d'Alliés à préciser notre rôle nous avions 
défini trois priorités pour les engagements de la fondation : 
- l'élargissement de l'Alliance à tous les milieux sociaux et professionnels et 

à toutes les régions du monde pour ne pas rester cantonnés dans les milieux 
militants et dans les aires géoculturelles que nous connaissons ;  

- le travail approfondi sur des propositions ; 
- la tenue de l'Assemblée mondiale 
Ce soir, nous aurons tenu nos engagements. Une nouvelle page s'ouvre. Elle est 
blanche, c'est à nous tous, c'est à tous les Alliés, à tous ceux qui de près ou de 
loin ont partagé l'aventure à travers un chantier, un collège, une rencontre, de 
l'écrire. 
 
La Fondation Charles Léopold Mayer sera bien sûr associée à cette nouvelle 
étape. Comme en 1996, elle s'attachera en 2002 à préciser la place qu'elle est 
prête à y tenir et les priorités dont elle sera porteuse. 
La première étape de l'Alliance, 1994-2001, a supposé est une forte dose de 
volontarisme pour sortir des sentiers battus, pour construire les méthodes, pour 
se projeter dans l'avenir. Pour la seconde étape, il est nécessaire de multiplier les 
pôles d'initiative et de diversifier les financements. Je crois sincèrement que la 
démarche initiée ensemble est à la fois nécessaire, originale, porteuse d'avenir 
et riche, plus encore après cette Assemblée, d'un formidable potentiel. Elle 
répond après le 11 septembre à 3 exigences de notre temps : 

•  refuser le simplisme des analyses et des antagonismes qui ne peut 
conduire qu'à la guerre et aux totalitarismes ; 

•  construire le dialogue dans la tolérance et le respect de la diversité ; 
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•  ne pas s'en tenir à la protestation, la revendication, la résistance mais 
construire des perspectives alternatives seules capables de répondre aux 
exigences d'aujourd'hui et de demain, 

 
Nous, la fondation Charles Léopold Mayer pour le progrès de l’Homme (FPH), 
resterons attachés pour ce qui nous concerne à ce que l'Alliance soit cet espace 
ouvert, pluraliste, démocratique qu'elle a jusqu'à présent été un espace où il est 
possible de travailler ensemble sur des sujets difficiles. 
 
Un jour, un membre éminent de notre Conseil, un peu impatienté de ne pas voir 
les chantiers de l'Alliance dégager des perspectives m'avait demandé : "mais 
enfin, quelles sont les propositions de l'Alliance?". Je lui avais répondu : "c'est 
l'Alliance elle-même". Cela pouvait à l'époque paraître un échappatoire 
dissimulant notre incapacité collective à formuler des propositions. Mais 
maintenant que soixante cahiers de propositions ont été élaborés, je peux le dire 
encore, la principale proposition de l'Alliance c'est l'Alliance elle-même, non pas 
une "Alliance objet", une "Alliance identité", une "Alliance monolithique" mais 
une "Alliance processus", une "Alliance état d'esprit", une "Alliance méthode", 
une mosaïque d'alliances au pluriel comme celles qui se sont esquissées, rêvées, 
menées ou renforcées tout au long de ces huit jours, de collèges en ateliers 
thématiques, en rencontres sous régionales et continentales. 
 
Les suites de l'Assemblée comme celle de l'Alliance seront celles que vous 
déciderez vous-mêmes. J'avais évoqué à la cérémonie d'ouverture plusieurs 
possibilités. Un questionnaire a été diffusé à ce sujet mais seule une centaine 
d'entre vous l'a reçu et rempli. Il sera diffusé sur le web et nous en ferons un 
questionnaire pour un public beaucoup plus large. Peut-être est-ce mieux encore 
d'y répondre à tête reposée. Les réponses reçues manifestent, à une écrasante 
majorité, le désir qu'il y ait des suites.  
 
Quatre perspectives suscitent un intérêt presque unanime : 

•  Etendre et renforcer les réseaux collégiaux. Certains ne sont 
aujourd'hui qu'à peine ébauchés. L'Assemblée a été l'occasion de 
consolider et d'élargir plusieurs d'entre eux. La mise en œuvre dans 
chaque milieu de la Charte des responsabilités humaines pourrait en être 
le noyau éthique et intellectuel. Nous avons dans les propositions pour 
une gouvernance mondiale légitime et démocratique qui font l'objet d'un 
des cahiers de proposition avancé l'idée que les communautés 
collégiales, formées des gens qui dans un même milieu étaient prêts à se 
reconnaître et à assumer leurs responsabilités par rapport à la société 
pourraient jouer un rôle clé dans cette gouvernance. 

•  Susciter des Assemblées Régionales de Citoyens qui par la diversité 
géographique et collégiale de leurs membres et peut-être par leurs 
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méthodes puissent prolonger cette première Assemblée mondiale. 
•  Diffuser les propositions, celles élaborées dans le cadre de l'Alliance et 

celles esquissées dans l'Assemblée. Pour cela, l'outil cartographique 
multilingue utilisé pour l'Assemblée sera à votre disposition dans votre 
langue pour naviguer entre les thèmes et les lier entre eux. 

•  Renforcer les liens avec d'autres initiatives. La prochaine occasion sera 
le Forum Social Mondial de Porto Alegre en janvier prochain. Je salue la 
présence à l'Assemblée de Lille de membres du Comité d'Organisation.  
Nous sommes nombreux à penser qu'il y a une étroite complémenttarité 
entre des initiatives comme l'Alliance, espaces pluralistes et depuis cette 
Assemblée, véritablement mondiaux de dialogue, d'analyse, d'élaboration 
de propositions, et des initiatives comme le Forum Social Mondial, 
espaces de rencontres  de mouvements militants. 
Je pense même que dans la lente construction d'une véritable 
mondialisation, d'une mondialisation citoyenne, d'une communauté 
mondiale authentique qui sera la grande ouverture du 21ème siècle, chacun 
est indispensable à l'autre. 
 
Une cinquième piste, faire du site web, un espace public de débat sur 
les stratégies, a suscité plus de scepticisme. Nous croyons pourtant qu'il y 
a besoin d'espaces carrefour. 

 
Il me reste à remercier très chaleureusement le Conseil régional du Nord Pas de 
Calais qui nous soutenus financièrement, nous a accueilli Dimanche mais aussi 
nous a permis de jouir, pendant 8 jours, de ce lieu magnifique qu'est le Nouveau 
Siècle en nous y sentant pleinement chez nous. Remercier le Secrétaire d'Etat à 
l'Economie solidaire qui nous a apporté le soutien financier de son ministère et 
nous fait le plaisir de partager avec nous cette journée de clôture de l'Assemblée. 
Je voudrais aussi remercier, une fois de plus, le formidable travail accompli par 
les jeunes de l'IUT de Valenciennes et par les jeunes interprètes, passant de 
l'interprétariat à la traduction et ne perdant jamais le sourire malgré les 
difficultés de l'exercice. Remercier les participants pour les nombreux cadeaux 
apportés à titre de contribution au patrimoine universel. Remercier l'équipe DPH 
grâce à laquelle cent fiches relatant l'expérience des participants sont d'ores et 
déjà disponibles en trois langues. Remercier enfin l'équipe d'organisation qui 
s'est dépensée sans compter jour et nuit pour que les multiples difficultés soient 
aplanies comme par miracle.  
Je vous remercie. 
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